



# TISSOT

SWISS WATCHES SINCE 1853



**Tienda Tissot**

Parque Arauco, local 114 primer nivel

[WWW.ZAIT.CL](http://WWW.ZAIT.CL)

## Líderes 2024



Benjamín Salas, 33

## LITIGANTE EN LA HAYA

Es abogado y consejero jurídico chileno que forma parte de la Corte Internacional de Justicia de La Haya, desempeñándose como el asistente principal del juez y vicepresidente japonés de la Asociación de Derecho Internacional Yuji Iwasawa. Ha trabajado en los casos más trascendentales del 2024, como la acusación de genocidio de Sudáfrica a Israel por la guerra contra Palestina, la etapa consultiva de Cisjordania en la que la ONU analizó las políticas israelíes en los territorios palestinos ocupados, y actualmente se encuentra trabajando en temáticas legales de la guerra de Rusia y Ucrania. Paralelamente Benjamín es el único profesor adjunto chileno en la Facultad de Derecho de la Universidad de Columbia en Nueva York, donde enseña litigación internacional. Antes fue asesor internacional del expresidente Sebastián Piñera y una de las piezas claves para la aprobación del matrimonio igualitario durante el segundo gobierno. Comenzó su carrera cuando fue invitado por Piñera para formar parte del equipo de política exterior durante su segundo gobierno luego de ser finalista en el Mundial de Derecho Internacional en 2015.



Isabel Fariás, 32

## FRETE A LA MENOPAUSIA PRECOZ

Es la fundadora y directora ejecutiva de Fundación Respuestas, que surge a partir de la Comunidad Menopausia Precoz, la primera en América Latina dedicada a la visibilización y concientización de la insuficiencia ovárica prematura y a mejorar la calidad de vida de las pacientes a través del impulso de políticas públicas y privadas. A los 17 años, la periodista recibió este diagnóstico y decidió posteriormente crear esta comunidad para apoyar a otras mujeres que la padecen. En 2023 su trabajo fue reconocido por la BBC, que la destacó como una de las 100 mujeres más influyentes del mundo, y este 2024 fue reconocida dentro de las 50 mujeres más poderosas del país por Forbes Chile. Hace un año realizaron la campaña "Todos Somos Responsables", sobre la responsabilidad de efectuar cambios, avanzar y evitar los estigmas hacia aquellas mujeres que padecen de menopausia precoz. Actualmente, trabaja en la campaña "iOPorti", que se realizará a nivel nacional para mapear las realidades regionales y también publicará el primer libro de la Fundación, *Los ovarios de Catalina*, que será lanzado en 2025 con apoyo de la editorial de la Universidad Gabriela Mistral.



Mary Buenaventura, 32

## MODA SIN RESIDUOS

En 2022 creó la startup de moda sostenible Refashion que ha colaborado con empresas como Adidas, Vogue Italia, Milano Fashion Week y Falabella Retail. Su iniciativa, que permite comprar ropa de segunda mano con un enfoque en moda circular, fue estudiada como caso destacado en la Universidad de Harvard, y en 2024 recibió el galardón en la Bienal de Diseño de Madrid, estableciéndose como una referencia internacional en innovación y sostenibilidad. Paralelamente Mary trabaja en Theodora AI, legaltech que busca detectar y mitigar sesgos en organizaciones, donde creó una plataforma para concientizar sobre el "fast fashion" y que llamó Octavia by Theodora. Se trata de una startup que utiliza Inteligencia Artificial para identificar tendencias en la moda, empleando algoritmos avanzados para analizar patrones de demanda y que evitaría 12 mil toneladas de residuos en el Desierto de Atacama para el 2027, y reduciría en un 95% los desperdicios de ropa, según el estudio que se hizo para Harvard de parte de Refashion y Octavia.



Andrés Campos, 28

## BOXEADOR ASCENDENTE

Como boxeador profesional ha representado a Chile en distintos campeonatos internacionales, siendo cinco veces campeón latino de la World Boxing Organization, además de haber sido campeón intercontinental en Australia. Al comienzo de su carrera fue campeón nacional de cadetes, de juvenil y tres veces en la categoría adultos. Andrés ha vivido la mayor parte de su vida en el Cerro 18 de Lo Barnechea, donde encontró un camino de gran éxito en el boxeo, siendo referente para muchos jóvenes; de hecho, este año dio una charla motivacional en la Casa Joven de la comuna. El 2022 y 2023 fue elegido boxeador del año por el círculo de periodistas deportivos. El año pasado además disputó el título mundial de la Federación Internacional de Boxeo en Inglaterra.



Samuel Santa Cruz, 35

## PROTECTOR DE COCHAMÓ

Durante 2022 dirigió una campaña internacional que reunió más de 100 mil firmas —la petición más firmada ese año en Chile— para declarar el Valle de Cochamó Santuario de la Naturaleza, acción que dio frutos en 2023, luego de ser ratificado en el Diario Oficial. El santuario, que considera un total de 11400 hectáreas protegidas, es una de las reservas de agua más importantes del mundo, en la que habitan más de 50 especies de animales, entre aves, mamíferos y anfibios. "Si no lo hacía yo, no lo iba a hacer nadie", dice Samuel, economista de la Universidad de Chile y escalador de Puerto Varas. En 2021 creó la Fundación Parque Cochamó con la intención de conservar el parque para las futuras generaciones ante la amenaza de proyectos hidroeléctricos e inmobiliarios, turismo desregulado y deforestación del bosque nativo. Además desde la fundación —que ha sido reconocida por National Geographic— está diseñando un juego de cartas colaborativo (estilo Mitos y Leyendas) que educará a niños y niñas sobre la naturaleza de la región.



Constanza Orellana, 26

## POR MÁS NIÑAS STEM

Incentivar la participación de mujeres en las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) es lo que busca FantásTICas, una comunidad que nace con la misión de reducir la brecha de género en STEM, y que Constanza fundó junto a otras compañeras en 2021, cuando era estudiante de ingeniería civil en la Universidad Adolfo Ibáñez. "Cuando entré a la carrera las mujeres éramos menos del 10% y no teníamos profesoras", dice Constanza. La iniciativa comenzó como un proyecto dentro de la universidad, pero este año se abrieron a otras casas de estudio. Hoy son más de 30 estudiantes de distintas universidades que componen la agrupación, que cuenta con tres pilares: talleres dirigidos a niñas guiadas por alumnas universitarias, donde han visitado a más de 20 escuelas, enseñando robótica, electrónica, ingeniería, mecánica, entre otros. Luego, trabajo directo con jóvenes universitarias y, finalmente, trabajo con referentes que ya son parte de la industria. Este año lograron una alianza con una empresa de data, organizando un Bootcamp que conectaba a líderes de la empresa con jóvenes que estuvieran próximas a egresar.



Cristian Acuña, 29

## HABILIDADES SOCIOEMOCIONALES EN LA ESCUELA

Lidera el Departamento de Habilidades Socioemocionales del Colegio Ayeelén de Rancagua, donde implementaron una asignatura sobre Habilidades Socioemocionales que se imparte desde primero básico a cuarto medio, con dos horas a la semana por cada curso, para conocer más sobre sus emociones, autoconocimiento y salud. El proyecto surgió como idea para modernizar un espacio del establecimiento y que fuese apto en caso de que algún estudiante tuviera una desregulación emocional; sin embargo, creció hasta llegar a contar con cuatro profesores para esta asignatura y un comité de habilidades socioemocionales con un equipo multidisciplinario. Cristian es profesor de Educación Media en Historia y Ciencias Sociales de la Universidad del Bío-Bío, y en 2023 fue uno de los ganadores del Premio Profesores Excepcionales por su destacado trabajo en esta área. A pesar de que los estudiantes pueden eximirse de la asignatura, ninguno lo ha hecho, por lo que los más de mil doscientos estudiantes del colegio están aprendiendo a reconocer sus emociones y a gestionárselas.



Rodrigo Durán, 35

## IMPULSOR DE LA IA REGIONAL

Es el director ejecutivo del Centro Nacional de Inteligencia Artificial (Cenia), donde se ha dedicado a convertir a la organización en un referente de la IA en la región. Desde su liderazgo, ha establecido alianzas estratégicas de financiamiento para promover la IA en América Latina y el Caribe, enfocado en bienes públicos y atracción de inversión privada, con instituciones como la Cepal, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), Google y Amazon. Además, es director ejecutivo del Índice Latinoamericano de Inteligencia Artificial presentado en 2023, un estudio que entrega datos cuantitativos sobre el avance de la IA en la región, que tuvo gran repercusión en toda Latinoamérica, siendo utilizado por gobiernos como Argentina, Brasil, Colombia y Uruguay. Actualmente, lidera una iniciativa de Cenia con apoyo de Google.org para capacitar y alfabetizar a más de 30 mil empleados públicos y pymes en IA en el país.



Valentina Castillo, 35

## CONSERVANDO PATRIMONIO

Es la fundadora de Restaura, una solución para la gestión medioambiental y la conservación de materiales arqueológicos, paleontológicos y piezas patrimoniales. Restaura ha participado en más de 60 proyectos, conservando y embalsamando más de 100 mil piezas. Ha participado en trabajos emblemáticos en Chile, como "Los Changos-Kimal", donde realizaron el empaque y conservación de un mamífero extinto destinado al Museo de Calama. Y, recientemente, colaboraron con el Museo Regional de Atacama en el empaque Cápsula Fénix, utilizada para rescatar a los mineros en 2010. En la misma línea creó Restaura Store, tienda online especializada en insumos arqueológicos para la conservación de colecciones. Valentina es licenciada en Arte de la Universidad Católica y magister en Conservación y Restauración de la Universidad Finis Terrae. Como miembro del directorio de ICOM-CC Chile, grupo de trabajo en conservación, fue representante de Chile en el congreso IC Lima 2024.



Martín Seguel, 22

## DESARROLLADOR DE APLICACIONES

En dos semanas desarrolló la aplicación Habitree, que permite a los usuarios adoptar y hacer seguimiento de hábitos sustentables, como tomar duchas más cortas. Al final de cada semana, la app muestra un resumen del CO2 ahorrado, con equivalencias fáciles de entender, como kilómetros volados en un avión o cargas de un celular. Por esta aplicación, que hoy vendió a unos desarrolladores en Inglaterra, ganó este año la competencia SWIFT Student Challenge de Apple, que premia a 50 estudiantes del mundo con un viaje a la sede de Apple, siendo el primer chileno en recibir este reconocimiento. "Tuve la oportunidad de conocer desarrolladores de todo el mundo, personas con ideas increíbles y mucho talento", dice Martín, quien es oriundo de la ciudad de Los Ángeles y está por egresar como ingeniero civil informático de la Universidad Adolfo Ibáñez. Luego de vender Habitree formó una empresa de desarrollo de aplicaciones. Actualmente su proyecto principal es Ecobaby, una app enfocada en la economía circular para el mundo de las guaguas.



Sara Becker, 22

## PRIMERA CHILENA EN LOS GOYA

Hizo historia al ser la primera chilena nominada a los Premios Goya en la categoría de Mejor Actriz Revelación luego de su papel en *La contadora de pellucos*, adaptación de la novela homónima de Hernán Rivera Letelier. Su papel en la cinta la catapultó al reconocimiento internacional, siendo seleccionada entre más de 250 postulantes para el rol de María Margarita, una adolescente empoderada y fuerte que cautivó a la crítica; esto fue un gran logro tanto para su carrera como para la representación de Chile en el cine internacional. Su recorrido actuarial comenzó a los 11 años, debutando en la telereserie *El regreso* de TVN. Desde entonces, ha participado en varias producciones televisivas y cinematográficas chilenas como *No nos quieren ver*, *Princesita*, *Cabros de mierda* y la serie de televisión inspirada en el robo del siglo emitida en Netflix, *Baby Bandito*. En 2024, Sara fue reconocida por la revista Forbes como una de las 50 mujeres más influyentes del año en Chile.

Líderes 2024



Melissa Muñoz, 28  
**UNA APP INCLUSIVA**

Es la creadora AutistApp, una aplicación que contiene herramientas que ayudan a personas autistas en la vida cotidiana. La idea surgió luego de enterarse de que ella tenía ese diagnóstico y notara la falta de apoyo que existe, especialmente para los adultos con autismo. La app fue lanzada en junio de 2024 y cuenta con 37 mil descargas en Hispanoamérica, además de una comunidad en Instagram de 21 mil personas. A nivel de servicios, la aplicación cuenta con pictogramas para preparar y acudir a una entrevista laboral, para organizar una reunión y para el cobro de pensiones. También tiene herramientas de autorregulación y relajación, un diario de emociones, información sobre autismo y una bolsa de empleo, donde cuatro empresas publicitan hoy vacantes, y más de 80 personas ofrecen sus servicios freelance. Actualmente, Melissa está en conversación con Senadis y Sernameg para incorporar información sobre trámites en el Estado y prevención de la violencia de género. La creación de la aplicación le ha significado recibir varios reconocimientos, entre ellos ser parte de los 35 ganadores de los Premios Innovators Under 35 LATAM, del MIT Technology Review.



Rayen Rupayan, 23  
**IMPULSANDO JUVENTUDES INDÍGENAS**

En 2024 participó en la 23ª sesión del Foro Permanente de las Naciones Unidas para las Cuestiones Indígenas representando a Wechekeche ka itrofillmongen (WKI) como cofundadora, organización que fomenta espacios para las juventudes indígenas, y trabaja en la defensa y promoción de los derechos de la biodiversidad y pueblos originarios. Activista y estudiante de Administración Pública, desde 2020 está ligada a la defensa del medio ambiente: con WKI decidieron hablar sobre el Acuerdo de Escazú, lo tradujeron al mapudungún y reunieron a jóvenes de entre 14 y 27 años para que lo potenciaran en sus entornos. Es además coordinadora nacional de Mujeres de Pueblos Originarios, conformada por personas y organizaciones indígenas, y en conjunto han realizado cinco ediciones de la Escuela de Formación e Incidencia para Mujeres Indígenas, iniciativa que ha beneficiado a más de 200 mujeres. También ha establecido alianzas con juventudes indígenas de la región, ONGs internacionales, como Survival International.



Camila Calderón-Quirgas, 31  
**GUARDIANA DEL OCEANO**

En 2024 fue reconocida como líder internacional por su trabajo en Caleta Chome en la conservación de la ballena Sei, una especie en peligro de extinción. El reconocimiento fue entregado por el proyecto británico Darwin200, una expedición que replica el viaje que hizo Charles Darwin y que reconoce el trabajo de líderes del mundo en cada puerto. Camila es también exploradora de National Geographic y se dedica a trabajar para conocer, conservar y educar sobre los océanos, costas y la geología. Es cofundadora del Centro de Estudios de Mastozoología Marina, una ONG que trabaja por la conservación de los mamíferos marinos de esta región y de Chile y el único centro independiente del Biobío que estudia estas especies. Dentro de sus deseos está inspirar a que otras niñas cumplan sus sueños "y romper lo que históricamente se espera de las mujeres". Aunque es médico veterinario de profesión, sus estudios en Oceanografía le permitieron cambiar por completo de campo, impulsada además por su interés desde niña en el mundo marino y su conservación.



Valentina Araya, 33  
José de Amesti, 32  
**APRENDER DESDE LA REALIDAD**

Juntos crearon Proyecto Aprender, un programa para entrenar y acompañar a docentes para transformar sus colegios en laboratorios de experimentación, y que así los estudiantes potencien la creatividad, innovación, emprendimiento, investigación, pensamiento crítico y colaboración. Desde que lanzaron el proyecto hace cuatro años, han ampliado su programa a más de 5 mil estudiantes, 500 profesores, en 15 colegios de las regiones de Los Ríos, Los Lagos y La Araucanía, mayoritariamente en la educación pública. Mediante una experiencia inmersiva, en la que los docentes son acompañados por Valentina, José y un colaborador más, se vuelven protagonistas también del proceso de aprendizaje y se trabaja en proyectos para que los estudiantes aprendan creando soluciones reales a problemas que les afectan a ellos y sus comunidades. Por ejemplo, estudiantes de octavos básico diseñaron un proyecto de infraestructura para diversas áreas de su colegio, modelando en AutoCAD, y presentaron las ideas a la Municipalidad de Chiloé, que revisará las iniciativas.



Daniel Medina, 27  
**IMPULSOR DEL DESARROLLO COMUNAL**

Es director ejecutivo de la Corporación Municipal de Fomento al Desarrollo Comunal y Productivo de La Florida, organización sin fines de lucro que promueve el desarrollo social y donde Daniel ha puesto el foco en innovación, emprendimiento y seguridad. Una de sus iniciativas es el Programa PASE, que consiste en el trabajo en conjunto con más de 200 motoristas disuñivos que ayudan a los emprendedores de la comuna entregando prevención y cuidado en sus locales comerciales. También crearon el "Batallón de Protección Ciudadana" de La Florida, que cuenta con más de 30 exuniformados que se hacen parte de la seguridad preventiva y reactiva de la comuna. En el marco de la recuperación de espacios, llevaron adelante el proyecto "Terrazas Urbanas", en que se han rescatado siete espacios que estaban abandonados, entregándolos para uso de emprendedores e instalación de áreas verdes. Este programa ha impactado en 150 emprendedores y más de mil personas, explica Daniel, quien es abogado de la Universidad Católica.



Valentina Toro, 24  
**KARATECA DE TALLA MUNDIAL**

Está terminando este 2024 en el puesto número dos del ranking mundial, en la categoría -55 kilos. Valentina comenzó practicando este deporte de niña junto a su padre en una escuela de karate en barrio Franklin, unos años después pasó a ser seleccionada por Chile, ganó competencias nacionales y luego saltó a los torneos internacionales. Para poder viajar a esos primeros campeonatos, junto a sus padres, organizó rifas, campañas en su colegio, incluso pegaron un cartel en su auto con la cuenta, para quienes quisieran aportar para conseguir los fondos. A los 13 años ganó su primer panamericano y luego en 2019 se coronó como campeona mundial sub 21. Al pasar a la categoría adulto, paralelamente entró a estudiar Ingeniería en la Usach. Aunque dice que le costó repuntar en esta categoría, en 2023 ganó oro en los Juegos Panamericanos de Santiago y este año, además de estar en el ranking mundial más alto de su carrera, fue reconocida con el premio Grand Winner's, que la distingue como la mejor del año en su disciplina.



Erika Morales, 31  
**CARABINERA EN LA ONU**

Su destacada trayectoria la llevó a viajar en comisión de servicio hacia Colombia, para representar a Carabineros de Chile e integrar la Misión de Verificación de Naciones Unidas en dicho país, entre noviembre de 2022 y noviembre de 2023. Una labor que la impulsó a ser candidata a "Mujer Policía del Año", reconocimiento internacional entregado por la ONU y al que fue nominada gracias a su desempeño y preparación, especialmente enfocada en áreas tales como el resguardo y la promoción de los derechos humanos y el enfoque de género desde el Estado. Fue también docente en el Centro Conjunto de Operaciones de Paz en Chile (Cecopac), específicamente durante el año 2023 y 2024. Actualmente es jefe de la sección estudio y seguimiento del Departamento de Igualdad de Oportunidades, donde trabaja desde hace un año en prevención del acoso sexual y laboral en la institución, además de capacitación a los funcionarios sobre la Ley Karin, entre otras cosas.



Antonia Rojas, 34  
**INVERSIONISTA TOP**

Fue socia de uno de los fondos de venture capital más grandes de México hasta 2023: operación que aporta capital a startups y empresas con potencial de crecimiento y elevados niveles de riesgo a cambio de un porcentaje. Ese año se independizó y lanzó Atom Capital, el primer venture capital de secundaria directa, que tiene como objetivo ser el primero en la región que invierta en las mejores empresas tecnológicas comprando acciones a los accionistas existentes, para así generar un círculo virtuoso en el flujo del capital. Desde 2018, Antonia ha sido reconocida dentro de las inversionistas top por la Asociación Latinoamericana de Capital de Riesgo (LAVCA, por sus siglas en inglés). También es parte de la red Draper House Americas, que retine a inversores experimentados y emprendedores innovadores de todos los sectores, y también del Kauffman Fellows, un programa para la formación, creación de redes y desarrollo de liderazgo para capitalistas de riesgos, siendo la primera mujer chilena en él. Es ingeniera comercial, cuenta con un Máster en Emprendimiento Social y fue socia de Manutara Ventures en Chile y de ALLVP en México.



Claudio Pedreros, 33  
Eduardo Zavala, 34  
Javier Olave, 33  
**ALIMENTACIÓN SUSTENTABLE**

Junto a Freddy Boehmwald (48) en 2019 fundaron Done Properly, foodtech que desarrolla ingredientes bioprocesados a partir de tecnologías de fermentación. Cuenta con dos tipos de productos: Mico, microproteína a base de hongos, y Raise, ingrediente bioprocesado que funciona como un realzador natural del sabor en productos naturales, ofreciendo opciones que disminuyen el uso de sodio, azúcar y aditivos, con un uso 20 veces menor de agua, 150 veces menos de tierra y un proceso de producción que toma solo 48 horas. A la fecha, han ganado premios como el Avonni 2020 en la categoría "Agro del Futuro" y también se posicionaron dentro del top 10 del Catálogo de Innovación Alimentaria de Transforma Alimentos 2021, impulsado por Corfo. Para el próximo año están trabajando para entrar con sus productos a Brasil, Colombia y España, además de consolidar acuerdos con empresas como Nestlé, Symrise, AB InBev, la mayor fabricante mundial de cervezas, con quienes ya están trabajando en la reutilización de levadura de cerveza, para la obtención de su producto Raise.



Estéfani Díaz, 35  
**PROMOVIENDO LA LECTURA INFANTIL**

Hace 11 años se dedica a desarrollar el oficio de contar cuentos. A través de talleres en colegios, durante este 2024 ha impactado en más de 400 niños y niñas desde cuarto básico a la educación media. Es Profesora de Lenguaje de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano y Diplomada en Literatura Infantil y Juvenil de la Universidad Católica, y ha desarrollado su labor como mediadora de lectura en distintos lugares, como en el sector El Castillo en La Pintana y en residencias familiares de Mejor Niñez. Es cofundadora de la compañía de narración oral escénica Cuentos Peekaboo, y hoy se desempeña como mediadora cultural de la Biblioteca Interactiva Latinoamericana Infantil y Juvenil (BILLIJ), ubicada en el barrio Maíta Sur de la comuna de Santiago. Allí, buscan ofrecer un espacio de encuentro para que niños y jóvenes desarrollen su interés por la lectura en un espacio comunitario.

Líderes 2024



**Cristian Poza, 31**  
**CIENCIA EN TODAS PARTES**

Desde que imparte clases en la Escuela Armando Arancibia Olivos, de isla Mocha, en la Región del Biobío, su metodología educativa ha sido crear ciencia en comunidad con sus alumnos. Ha sido monitor certificado de calidad de agua, clave en una zona que no cuenta con ella, a la que ha llevado a grupos de estudiantes a conocer de dónde proviene la toma de agua para obtener muestras y analizarlas en conjunto. También, en coordinación con Conaf, ha llevado a estudiantes de octavo básico a realizar visitas a terreno e investigar sobre la especie degü —roedor endémico chileno redescubierto en la isla luego de 65 años—, aportando a los estudios desde la zona. Actualmente es parte del proyecto Territorios Únicos de Oikonomos y Educación 2020, el cual impulsará una educación orientada al desarrollo sostenible a través de la implementación del modelo Aprendizaje Basado en Proyectos, promoviendo el vínculo y la educación ambiental con la comunidad y el trabajo en red con otros docentes del archipiélago de Juan Fernández e islas Galápagos.



**Manuel Boher, 25**  
**PREMIADO POETA**

Ha sido galardonado en cuatro ocasiones con el premio Roberto Bolaño del Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio: dos menciones honoríficas en cuento (2015 y 2016) y dos primeros lugares en poesía (2020 y 2023). Comenzó a escribir a los 13 años, sin saber que lo que hacía eran poemas. Hoy ha publicado dos libros: *Publiguas* (2021) y *Colima* (2024), ambos con Ediciones Overol, y que corresponden a las obras galardonadas. Manuel define su poesía como textos con la imagen en el centro, suele abordar los temas del viaje, la historia, la topografía chilena, las costumbres y la tradición literaria. También fue becario de la Fundación Neruda en 2017, este año es Becario del Fondo del Libro, con lo que se encuentra trabajando en una próxima obra que planea publicar en 2025, mismo año en que iniciará un magister en Literatura en la Universidad Católica para complementar su pregrado de Literatura Creativa en la Universidad Diego Portales. Paralelamente, escribe crítica literaria en Revista Santiago y está preparando un ensayo vinculado a la estética e historia de la imagen.



**Daniela Labarca, 30**  
**APOYO A LA SORDERA**

Ha destacado por su lucha y activismo por mujeres sordas y personas sin audición en general. En 2020 fue parte de equipo fundador del Centro de la Mujer Sorda (CM Sorda), que tiene como misión atender a mujeres en esta condición que viven situaciones de violencia de género. Hasta 2024 colaboró como trabajadora social en la Fundación Nellie Zabel —que empodera a mujeres sordas y víctimas de discriminación— donde brindó apoyo, contención y fue mediadora desarrollando un rol socioeducativo, con el objetivo de fomentar su autonomía e independencia. Daniela, usuaria de implante coclear y audífono, es trabajadora social de la Universidad Católica y se encuentra cursando un Máster de Psicología Social en España. Actualmente trabaja para la Fundación Centro de Apoyo para Personas Sordas, una organización sin fines de lucro que apoya a personas con discapacidad auditiva de Chile, promoviendo su autonomía y acceso a la información.



**Aura Bae, 31**  
**CANTANTE EN ASCENSO**

Es la primera mujer chilena en firmar con Rimas Publishing, la reconocida casa editorial internacional de música urbana, en la que se encuentra el cantante Bad Bunny, Mora y Eladio Carrión. Aura se ha posicionado como uno de los nombres de más relevancia del último tiempo en la industria musical chilena, con creaciones de género urbano fusionado con elementos de la cultura flamenca. Este 2024, se presentó en el Festival Lollapalooza Chile, que se definió como la coronación de su camino recorrido, el que inició con mayor fuerza en 2020, cuando lanzó su primera canción: "Agua", una pieza de canto y guitarra. Su nombre real es Catalina Méndez, creció en la población Santa Julia en Macul, en una familia musical, tuvo estudios de canto flamenco, y comenzó a escribir y a hacer *freestyle* a los 17 años. Su álbum debut fue "La niña de oro", que cuenta con más de 70 mil oyentes mensuales en Spotify.



**Isidora Rojas, 34**  
**APRENDER JUGANDO**

Es directora ejecutiva de la Fundación Entrepreneur, que busca potenciar el emprendimiento, las finanzas personales, la ciudadanía y el sentido social en la educación, a través de distintos proyectos. Uno de ellos es Plan País Juega y Aprende, que apunta a instalar capacidades en los colegios de la mano de los profesores. Esto lo realizan en cuatro focos de acción fundamentados en el aprendizaje basado en actividades lúdicas creadas por ellos, que sean escalables y replicables. Uno de los focos aborda las finanzas personales, el "A, B, C de las finanzas", mediante un juego para niños a partir de los 10 años. "Nosotros le entregamos al profesor todo lo que necesita para incluir el juego en sus clases y hacer hasta campeonatos internos en los colegios", dice Isidora, ingeniera comercial UC y exprofesora de Enseña Chile. El proyecto más reciente fue con el gobierno metropolitano, en el que estuvieron dos años trabajando con 150 colegios públicos, impactando a más mil docentes, de los cuales, 300 fueron formados en la metodología de finanzas personales.



**Luis Miranda, 29**  
**INCLUSIÓN CON HUMOR**

Fue el ganador de la categoría "Mejor comediante" en los Premios Cordillera, que otorgan premios a los talentos y programas destacados en la televisión y el entretenimiento nacional. En 2024 debutó como standupero en el Festival de Viña del Mar y recibió las gaviotas de plata y oro. Luis es humorista y comediante, que nació con parálisis cerebral causada por asfixia al nacer. Luego de superar el bullying escolar con humor, se hizo popular en redes durante la pandemia y alcanzó la fama tras quedar segundo en Got Talent Chile. En 2021 debutó en televisión cuando fue invitado como uno de los humoristas en la primera jornada de la Teletón. Este año ha hecho giras de su *show* de comedia por el país y su meta personal está en internacionalizar su carrera, algo que ya está concretando: ha agotado cuatro funciones en Buenos Aires. "No sé si estoy inculcando un cambio positivo ante tantas creencias erróneas que hay sobre la discapacidad, solo estoy mostrando lo que desde mi punto de vista he vivido y siento que es correcto", reflexiona.



**Magdalena Ortega, 30**  
**INVESTIGADORA CONSTITUCIONAL**

Es la primera chilena en ser aceptada en el Doctor of the Science of Law en Columbia, donde realizará una tesis sobre procesos constituyentes. Es abogada de la Universidad Católica y tiene un Master of Laws también de la Universidad de Columbia, donde además acaba de participar en la creación de una asociación de estudiantes chilenos de la Facultad de Derecho. Hasta antes de iniciar su doctorado, se desempeñó como investigadora asistente del Centro de Estudios Públicos. Hoy está mayoritariamente enfocada en estudiar los fracasos de procesos constituyentes y las lecciones que eso genera para el diseño de instituciones políticas. También fue profesora asistente de derecho constitucional en la Pontificia Universidad Católica, ayudante en otras asignaturas y se desempeñó como asesora en el gabinete del Ministerio Secretaría General de la Presidencia, con el ministro Juan José Ossa, hasta marzo del 2022. Previamente estuvo a cargo del área constitucional del centro de estudios IdeaPais.



**Gabriela Contreras, 27**  
**COSMÉTICA SUSTENTABLE**

Es la creadora de "Sensivivo", una serie de formulaciones cosméticas para tratar el acné creadas a través de aceites esenciales de árboles quemados. La idea surgió en el marco de su tesis de pregrado para su título de Química y Farmacia en la Universidad de Santiago. Hoy cuenta con cuatro productos que contemplan una rutina de cuidado facial completa con una crema de día, un tónico hidratante, un sérum y un hidrogel. Los árboles quemados para estos productos se obtienen desde la Isla de las Guaitecas y corresponden a cipreses, y al tratarse de árboles quemados, los productos tienen un doble aporte: permitir el tratamiento del acné y también reutilizar los desechos de estos árboles. Además, la tecnología del producto es innovadora, al utilizar moléculas que permiten encapsular el aceite y disolverlo en agua para producir hidrogeles. A partir de este proyecto, Gabriela ganó el primer lugar del concurso "Historias de la Ciencia Chilena 2023" y también ganó el concurso Despega Usach, que le permitió viajar este año a una pasantía en Barcelona.



**Macarena Droguett, 29**  
**DIVULGADORA CIENTÍFICA**

Obtuvo el primer lugar del certamen "Tesis en 3 minutos UC" (3MT<sup>®</sup> UC) en 2023, con su investigación que compara la fusión de una galaxia con una *bow* de ramen, la que está desarrollando en el marco de su doctorado en Astrofísica que está realizando en la Universidad Católica. Macarena acaba de regresar de hacer una pasantía en el National Radio Astronomy Observatory (NRAO) en Virginia, Estados Unidos, donde desarrolló investigaciones sobre agujeros negros, que es su área de estudio. Además, es estudiante asociada al Centro de Astrofísica y Tecnologías Afines (CATA) y directora de Contenido de la Fundación Astromanía, una iniciativa nacida en 2013 para la enseñanza y divulgación de la astronomía y ciencias afines que trabaja con más de 3.000 estudiantes en el año. A través de la Fundación ha desarrollado iniciativas como el proyecto Misión Luna | Misión Marte, realizado este 2024 junto a la Embajada de Estados Unidos, y que permitió experimentar el caminar sobre la superficie lunar y marciana a cerca de 10 mil personas.



**Allan Álvarez, 32**  
**RECONSTRUCTOR SOCIALISTA**

Hasta agosto de 2024 fue el presidente de la Juventud Socialista. Como tal, fue encargado de reconstruir y revitalizar la política del socialismo dentro de las universidades y de la recuperación ante la hegemonía de comunistas y frenteamplistas. A los 14 años se unió a la Juventud Socialista, dando inicio a su trayectoria en la política, continuando después en el Instituto Nacional donde asumió como presidente del Centro de Alumnos. Luego, en la educación superior se convirtió en senador universitario en la Universidad de Chile entre 2020 y 2022, mientras cursaba Ingeniería Comercial. Hoy trabaja por un Chile más inclusivo, solidario y democrático y lo hace a través de la formación de nuevas generaciones de jóvenes que puedan incidir en el diseño de políticas públicas a través del Instituto Igualdad, una iniciativa del Partido Socialista. "Chile necesita una generación de jóvenes de izquierda que enfrenten con decisión los desafíos de nuestro tiempo, desde la crisis climática hasta las desigualdad".



**Francisca Tala, 29**  
**HOCKEY PARA LA SALUD MENTAL**

Es seleccionada nacional de hockey sobre césped desde 2013, medallista de bronce en los Juegos Panamericanos Santiago 2023 y parte del primer equipo que clasificó a un mundial en la rama deportiva. Pero Francisca, además de eso, es médico-cirujana de la Universidad de Chile y realiza talleres de hockey a niños y niñas derivados de un programa de salud mental en La Pincoya, específicamente, del Cefsam Salvador Allende de Huechuraba, donde trabajó como médico. Actualmente, cuenta con 15 alumnos, de los cuales tres fueron aceptados para entrenar en la selección sub 12 de hockey de la Universidad Católica. Dentro de los rasgos de los niños, algunos tienen desde conflictos en el colegio por déficit atencional hasta la falta de recursos. Lleva un año realizando y recibe apoyo de la Municipalidad de Huechuraba y la Federación de Chile de Hockey. Uno de los objetivos que quiere inculcar entre los niños es la cultura del deporte.